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|  З А  В Ы С О К О Е  К А Ч Е С Т В О  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А
На домостроительных 

площадках города внедря
ется очередное новшество — 
поэтапная сдача j здания. 
Бригада домостроителей 
СА\У-1 по окончании мон
тажа на доме 14-а 13-го 
микрорайона предъявляет 
э~аж комиссии — предста
вителям заказчика, техин- 
спекции и Госархстройконт- 
роля. Поэтапная приемка 
объекта — пока один из 
элементов системы управле
нии качеством строительст
ва, успешно внедренный на 
многих стройках страны и 
дающий положительные ре
зультаты. В Ангарске по
этапная приемка здания по
ка внедряется на двух жи
лых домах, в будущем бу
дет охватывать все объек
ты.

Система управления ка
чеством строительства вклю
чает в себя ежедневный по
операционный контроль с 
одновременной оценкой ка
чества выполняемых работ, 
строгий учет брака в стро
ительном рроизводстве, пре
тензии к поставщикам и 
заказчикам, моральные и 
материальные стимулы. Ос
новное условие этой систе
мы управления качеством— 
полная ответственность ис
полнителя за качество вы
полненной работы.

Повышение качества стро- 
ительно-монтажных работ 
— одно из главных направ
лений программы партии 
в области капитального 
строительства в девятой пя
тилетке. Ангарские строите
ли делают немало в улуч
шении качества, из года в

год повышая уровень инду
стриализации строительного 
производства, внедряя пе
редовую технологию, новые 
прогрессивные конструкции 
и материалы, совершенствуя 
организацию труда, повы
шая уровень инженерной 
подготовки производства и 
квалификации рабочих.

С оценкой «хорошо» и 
«отлично» ежегодно сдают
ся десятки домов и промыш
ленных объектов. Так, 
средний балл качества в 
целом по стройке возрос с 
4,07 в прошлом году до 
4,18 в первом квартале это
го года. Самый высокий 
балл, показатель успешной 
борьбы за высокое качест
во, у домостроителей 
СМУ-1—4,52, успехов в этом 
отношении добились и от
делочники СМУ-5 — 4,32. 
Из двадцати с лишним 
объектов, сданных в пер
вом квартале этого года, с 
оценкой «отлично» комис
сия приняла четыре жилых 
дома, с оценкой «хорошо» 
принято одиннадцать объ
ектов.

В управлении строитель
ства имеется перспективный 
план повышения качества 
продукции. Оргтехмероприя- 
тия ежегодных планов на
правлены на повышение 
уровня инженерной подго
товки производства, совер
шенствование контроля за 
качеством проектной доку
ментации, организации пока
зательного строительства по 
высокому качеству, органи
зации культуры производ
ства, проведение конкурсов 
на лучшее СМУ, участок,

прорабство, создание общ е
ственных форм контроля по 
качеству работ, на преду
преждение брака.

И вместе с тем. качество 
строительства и монтажа 
на некоторых площадках 
оставляет желать лучшего. 
Свежий пример — на объ
екте 18-55 (прорабы СМУ-2 
тт. Парикожа и Шадрин) 
стенки градирен забетони
рованы с наличием сквоз
ных раковин. Такой же 
брак на площадке комплек
са этилена допустил про
раб СМУ-3 М. Ветров. Име
ют отклонения фундаменты 
на площадке завода белко- 
во-витаминных концентра
тов (прораб СМУ-8 т. Иль
юшенко). Допущены сме
щения свай на ломах № 7 
(212-й квартал), № 87-а (9-й 
микрорайон) и № 98 (10-й 
микрорайон) по вине про
раба Б. Баранова из 
СМУ-4.

Не отвечает возросшим 
требованиям и некоторая 
продукция заводов УП П. 
На полтора процента вырос 
брак на Усольском кирпич
ном заводе. Бытуют ста
рые недостатки на заводах 
ЖБИ — низкое качество 
сварочных работ, отклоне
ние от геометрических раз
меров и др.

Д о сих пор в УПП не 
проведена отраслевая атте
стация качества изделий, 
хотя часть из них — стено
вые панели — может быть 
представлена на Знак ка
чества. Проверка изделий 
на соответствие государст
венным стандартам и нор

мативам — важная ступень 
в повышении качества, но 
в УПП, видимо, боятся это
го хлопотного дела. Не 
этой ли инертностью инже
нерной службы в УПП и 
объясняется терпимость к 
таким неприглядным фак
там: ежеквартально на
двух кирпичных заводах 
уходит в брак около 130 
тысяч штук кирпича, поло
вина от общего выпуска пи
ломатериалов на обоих 
ДОКах идет третьим и чет
вертым сортом.

Важное звено в борьбе 
за качество — моральные 
и материальные стимулы. 
На заводах стройки при
жилась саратовская систе
ма, разработан ряд поло
жений в премировании за 
высокое качество. Вывеши
ваются доски с фамилия
ми бракоделов, «молнии». 
Создаются общественные 
группы и советы контроля 
за качеством работ на уча
стках, назначаются обще
ственные инспекторы в 
бригадах.

И все-таки никто на пло
щадке лучше самих испол
нителей, строителей и мон
тажников, не может знать, 
что ими сделано хорошо и 
что плохо. Только сам ра
бочий, руками которо
го формовалась панель 
или сваривалась конструк
ция, каменшик, ведущий 
кладку стены, и отделочник 
могут действительно знать 
истинное качество своей ра
боты. Поэтому самым луч
шим и надежным контроле
ром может и должен стать 
рабочий, его совесть.

П Е Р С П Е К Т И В Ы  
10-й ПЯТИЛЕТКИ

Проблемам развития химии, нефтепереработки 
и нефтехимии Иркутской области в десятой пя
тилетке посвящена отраслевая научно-техническая 
конференция, которую проводят областное управ
ление НТО нефтяной и газовой промышленности, 
областной Дом техники на базе Ангарского неф- 
те.химкомбината. Конференция состоится 14 1э 
мая в здании ЛОУТ, участники ее — ведущие 
специалисты предприятий химии, нефтехимии а 
микробиологии области, проектанты из Москвы, 
Баку, Ленинграда, научные сотрудники 
ВНИИНП, ВНИПИнефтн, ГИАП, ВНИнефте- 
хима, химики, геологи, нефтепереработчики.

Вниманию участников конференции будет пред
ставлено 25 докладов, из них несколько о пер
спективах развития химии и нефтехимии в Ангар
ске, внедрении систем НЦУ, проблемах развития 
заводских исследовательских центров и другие— 
сделают ангарчане.

Конференция' определит основные направления 
развития отрасли до 1990 года.

С З А С Л У Ж Е Н Н О Й  п о б е д о й
Постановлением коллегии Министерства жилищ

но-коммунального хозяйства и ЦК профсоюза го
роду Ангарску по итогам Всероссийского соревно
вания городов за лучшее проведение работ по бла
гоустройству, лучшее санитарное состояние за пер
вый квартал 1974 года присуждено третье место с 
вручением свидетельства министерства и ЦК проф
союза.

Трудящихся города Ангарска поздравили теле
граммой министр жилищно-коммунального хозяйст
ва Бутусов, председатель ЦК профсоюза работников 
жилищно-коммунальных предприятий Сорокина.

Исполком городского Совета депутатов трудя
щихся в свою очередь поздравляет коллективы 
предприятий коммунального хозяйства города и 
всех трудящихся с заслуженной победой.

С Е Г О Д Н Я  Н А  П У С К О В Ы Х :  М А С Л А

Н О В  Ы Й Э Т А П
На установке 36-2М — деасфальтизации 

г у д р о н а — наступил новый, ответственный 
этап работы, На днях на подстанцию ус
тановки была подана электроэнергия по- 
стоянного напряжения. Прием напряжения 
производили старший электрик В. Зай

цев. электрик О. Кижаева под руковод
ством энергетика цеха В. Лаптева.

Очередная задача коллектива строите
лей и монтажников — завершить вес на
чатые работы. Коллективу эксплуатаци
онников также предстоит немало потру
диться — теперь на очереди обкатка обо
рудования и все прочие пуско-наладочные

работы.
Коллективы, занятые на строительстве и 

монтаже установки, прилагают все уси
лия, чтобы быстрее ввести в строй еще 
один новый промышленный объект неф
теперерабатывающего завода.

М. ГУРОВ, 
начальник комплекса.

З А В О Д  Т Н П  -----------

ПОД НУСКО-НАЛАДКУ
Коллективы строителей и монтаж

ников, работающие на сооружении 
завода товаров народного потребле
ния, выполняя взятые на себя обяза
тельства, приступили к сдаче объек
тов под пуско-наладочные работы и

приемку.
Сданы административный корпус, 

насосная оборотного водоснабжения, 
насосная легковоспламеняющихся 
жидкостей.

В производственном корпусе сда
ны цехи и отделения: ремонтно-ме- 
ханическнй цех, отделение негорючих

жидкостей, тарно-сколоточное, три 
склада сырья и готовой продукции, 
лаборатория, отделения туши и чер
нил, нашатырного спирта, силикатно
го клея, пластилина и другие.

Завершаются работы и на ряде 
других объектов. В. ШИШКИН, 

начальник комплекса.

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

ЛЕКЦИИ и ВЕЧЕРА
Агитпункт, расположенный в здании тре

ста Сибмонтажавтоматика, готов к приему 
своих избирателей. Здесь намечен ряд ме
роприятий по встрече с избирателями: ве
чер вопросов и ответов, концерт худож е
ственной самодеятельности, будут прочи
таны лекции о проблемах развития городов 
Ангарска и Иркутска и о международном  
положении.

45 агитаторов работают на участке. Уже 
полностью представил списки своих изби
рателей агитатор Ю. Кашин, активно ра
ботает и агитатор Г. Щербакова.

Л. НИКИТИНА.

СПИСКИ СДА НЫ
В библиотеке профкома комбината распо

ложен агитпункт избирательного участка 
№ 31. Здесь работают 50 агитаторов от 
четырех партийных организаций — цеха 
связи, Дворца культуры нефтехимиков, 
ВОХРа, стадиона.

Заведующая агитпунктом коммунист, 
монтер иеха связи Евгения Васильевна Ив
ченко. с 1959 года принимает активное уча
стие в проведении предвыборных кампа
ний, во всех выборах на протяжении 24 
лет она избирается секретарем избиратель
ных комиссий.

Е. В. Ивченко рассказывает, что в веде
нии агитпункта девятнадцать домов" 75-го 
квартала. Старшие агитаторы уже сдали 
участковой комиссии списки всех избирате
лей, проводится агитационно-массовая ра
бота по каждому дому, подобрана литера
тура и распределены темы для бесед: «Со
веты— власть народа*, «Год четвертый, оп
ределяющий, в области, в городе, на ком
бинате». Во Дворце культуры, в ЖЭКе-4 
читаются лекции, готовится вечер вопро
сов и ответов. Жители 75-го квартала хо
рошо знают c b j h * агитаторов: С. А. Неки- 
пелову, М. Г1. Нечаеву (цех связи), Н. А. 
Титову, Т. В. Дорбеева, Г, П. Троц 
(ВОХР). Г. А. Быстрову, Т. Е. Гриценко 
(стадион) и других, много времени отдаю
щих работе на агитпункте и в домах 
избирателей.

Л. КУЛИКОВА.

и ■

На участке приборов качества цеха КИП неф
техимического комбината слесарю Евгении Нико- 
лаевне Евстифоровой одной из первых было при
своено звание «Лучший по профессии*.

За 18 лет работы Евстнфорова неоднократ
но отмечалась почетными грамотами, знаками: 
«Отличник соцсоревнования», «Победитель соц
соревнования 1973 года». Недавно за трудовые до
стижения Е. Н. Евстнфорова отмечена прави
тельственной наградой — медалью «За трудо
вую доблесть». Фото И. АМОСОВА.
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Выпуск третий

С о ц и а л и с т и ч е с к о е  со-
ревнование является одним 

из главных рычагов повышения 
творческой активности трудящих
ся. В своем выступлении на XV 
съезде профсоюзов Генеральный 
секретарь ЦК КПСС тов. J1. И. 
Брежнев говорил, что смысл со
циалистического соревнования со
стоит в том, чтобы органически 
связать соревнование с главными 
направлениями экономической по
литики партии.

Это значит, что оно должно 
ориентировать массы трудящих
ся на борьбу не только за коли
чественные показатели, но и за 
высокое качество продукции, за 
экономию средств, материальных 
и трудовых ресурсов, за эффек
тивное и быстрое внедрение науч
но-технических достижении в 
производство, за повышение про
изводительности труда.

Руководствуясь решениями ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР. 
ВЦСПС и ЦК, ВЛКСМ о даль
нейшем развитии социалистиче

ского соревнования за досрочное 
выполнение задач 9-й пятилетки, 
коллектив УПГ1 строительства на
правляет усилия на решение слож
ных задач—повышение эффектив
ности производства и обеспечение 
строящихся объектов строитель
ными материалами и конструкция
ми. Большое значение в выполне
нии производственных задач име
ет хорошая организация социа*

j листического соревнования.
На нынешний год всеми подраз- 

I делениями УПП приняты социа
листические обязательства, пере
смотрены и утверждены новые ус
ловия подведения итогов среди 
соревнующихся коллективов, за 
ключены договоры между пред
приятиями, цехами и бригадами. 
Второй год коллектив УПП про
должает соревнование по догово
ру с коллективами иркутского 
треста Железобетон и комбината 
Братскжелезобетон. Недавно у 
нас побывали делегации иркутян 
и братчан, мы подвели итоги со
ревнования за первый квартал, 
обменялись опытом организации 
соревнования. Есть интересные 
начинания у наших соперников, 
например, внедрение почина брига
ды московских строителей А. Ба
сова в Братске, есть чем поде
литься и нам.

В прошлом году в УПП орга
низовано 8 комсомольско-моло
дежных бригад, среди -которых 
развернулось социалистическое 
соревнование. Эти бригады при
нимают участие в соревновании 
комсомольцев города и стройки. 
Заключен также договор на со
ревнование между комсомольски
ми организациями УПП и комби
ната Братскжелезобетон.

Для поощрения победителей в со
циалистическом соревновании коллек
тивов трех городов предусмотрены 
моральные и материальные стимулы. 
Коллективы предприятий, занявшие

призовые места, 
награждаются пе
реходящими кра
сными знамена
ми, почетной гра
мотой, знаком 
«Победитель со- 
циалистическ о г о  

соревнования» и 
денежной преми
ей. Бригады на
граждаются пере
ходящим вым
пелом, почетной 
грамотой и де

нежной премией.
Одна из действенных форм соревно

вания на наших заводах и ДОКах — 
почин среднеуральцев. Почин рабочих 
Главсредуралстроя под девизом «Мснь- 
шнм числом — больше продукции» 
поддержан 32 бригадами.

Первой среди бригад УПП это 
ценное начинание одобрила брига
да Григория Руденко с завода 
ЖБИ-4. Слова бригады не разо
шлись с делом. Рабочие из года 
ъ год повышают выработку на 
каждого члена бригады. Средне
месячный выпуск стеновых пане
лей в этой бригаде на одного че
ловека составил: в 1971 году — 
326 кв. метров, в 1972 году — 341
кв. метр, в 1973 году — 353 кв.
метра. Так, только за прошлый, 
решающий год пятилетки бригада 
подняла производительность тру
да на 9 процентов. Не снижают 
темпы рабочие этой бригады и
нынче. Выпуск панелей на одного
плена бригады составил в первом 
квартале 355 кв. метров пане
лей ежемесячно.

Можно назвать и ряд других1 
бригад, которые успешно борют
ся за высокую выработку в на
туральных показателях.

Это бригада арматурщиков т. Буч
нева с завода ЖБИ-2, добившаяся в 
прошлом году изготовления 577 кг ар
матуры на одного человека в день 
вместо 450 кг по плановому заданию. 
Бригада лесопилыциков т. Вобише- 
вича с ДОКа-2 приняла обязательство 
на каждого члена бригады в 1973 го
ду напилить 358,5 кубометра, факти
чески напилила по 361,7 кубометра и 
приняла обязательство в этом году на

В коллективе цеха пластмасс АЭМЗ Анатолия Петровича Анань
ина знают как передового наладчика пресс-форм, активного общест
венника. Подтверждением этому звание ударника коммунистическо
го труда и знак «Победитель соцсоревнования 1973 года».

На снимке: А. П. Ананьин.
Фото И. АМОСОВА.

каждого рабочего напилить по 369 ку
бометров пиломатериала.

Успешно выполняют свои обязатель
ства по почину среднеуральцев брига
ды тт. Дубовика, Иванова, Скрипкнна,  
Шелкова, Старцева (завод ЖБИ-1), 
тт. Карпова, Кирнльчика, Цацурина, 
Марчука, Самойлова (заЪод Л* 6) и 
многие другие.

В марте 1974 года коллектив УПП 
отметил знаменательное событие — 
формовку 5-миллнонного кубометра 
сборного железобетона со дня основа
ния базы стройиндустрии. За почет
ное право формовки юбилейного куба 
железобетона более года соревновались 
19 лучших бригад заводов УПП. По
беду в этом соревновании одержала 
бригада Александра Дубовика с заво
да ЖБИ-1.
О  ПРОШЛОМ году отдел тру- 
"  да и зарплаты УПП провел 
большую работу по разработке 
бригадных планов по росту про
изводительности труда. Для каж
дой бригады были утверждены  
плановые задания по производи
тельности труда до конца девя
той пятилетки с разбивкой по ме
сяцам. Характерная особенность 
этих планов: они рассчитаны в 
нормо-часах и на члена бригады, 
и на всю бригаду в целом. Не
обходимо отметить, что показа
тель «нормо-часы» наиболее полно 
и точно отражает состояние дел 
с производительностью труда на 
каждом участке работы.

Для ведения учета роста произво
дительности труда иа каждую бригаду 
заведены специальные карты, где про
ставляются плановые задания в нормо- 
часах на одного человека, на бригаду 
и фактическое выполнение плана по 
нормо-часам, численность бригады, 
сколько отработано часов и процент 
выполнения задания по производитель
ности труда. Методика разработки та 

ких заданий по производительности 
труда у нас была проведена с учетом 
опыта московского завода «Динамо» и 
Ангарского электромеханического за 
вода. Но, к сожалению, приходится 
констатировать, что начатое дело не 
доведено у нас до конца. А все пока 
ограничилось организационным перио
дом, то-ссть для бригад разработаны 
планы по росту производительности 
труда, доведены до сведения всех ра 
ботающих, ведется учет выполнения 
плановых заданий. А вот анализ и* 
выполнения не проводится, не изуча
ются причины невыполнения заданий 
производительности труда бригадой.

Здесь надо бросить упрек руко
водителям заводов и ДОКов 
УПП, начальникам отделов труда 
и зарплаты в том, что они, види
мо, не чувствуют полной ответ
ственности за выполнение планов 
повышения производительности 
труда. Только этим можно объ
яснить, что коллективы завода 
ЖБИ-2 (директор т. Лемтюгнн 
А. А.), завода ЖБИ-5 (директор 
т. Ба'ландин И. А.), завода ЖБИ-6 
(директор т. Детцель И. И.) не 
выполнили план по производитель
ности труда за первый квартал.

В определяющем году пятилет
ки перед работниками стройинду
стрии стоят большие и сложные 
задачи по обеспечению строящих
ся объектов изделиями и конст
рукциями комплектно, в установ
ленные сроки. Эти задачи могут 
и должны быть решены успешно 
при четкой, слаженной работе все
го коллектива УПП.

Г. ЦВЕТКОВ,
председатель объединенного
завкома.

С каждым годом в стране рас
тет число молодых инженеров и 
техников, в большинстве ком
сомольцев. Многие из них ра
ботают в научно-исследователь
ских и проектных организациях. 
Помочь им найти свое место в 
научном коллективе, взвесить и 
развить возможности призвано со
циалистическое соревнование. По
нятно, что каждый инженер и 
научный сотрудник, особенно мо
лодой специалист, просто обязан 
расти как творческая личность, 
потому что только в этом случае 
вузовские знания не будут ле
жать мертвым грузом, А это зна
чит, 4to  для научной молодежи 
основной формой является лич
ное соревнование, выявляющее 
победителей, тех, кто внес боль
ше нового, прогрессивного, творче
ского в свою работу, и ориентиру 
ющее остальных на пример луч
ших. Трудно поэтому согласиться 
с практикой включения в личные 
творческие планы комсомольцев 
ряда организаций (НИИхиммаш, 
ОКБА и других) пунктой плано
вого задания. Соревнование лишь 
тогда даст эффект, когда основой 
для сравнения будет творческий 
■клад комсомольца сверх своих

прямых обязанностей.
Другое дело, что сравнивать такую 

деятельность бывает не просто. Каза
лось бы. нельзя определить, что боль
ше — две политинформации или одна 
статья в научный журнал, руководст
во дипломной работой студента или 
выступление на философском семина
ре. Но ведь нетрудно заметить, что 
каждая деятельность требует разных 
затрат труда, определить величину ко
торых можно по затраченному на это

занятие времени. Другими словами, 
сравненне творческой деятельности все- 
таки возможно на основе оценки за
траченного времени. Значит, опреде
лив хотя бы приближенно затраты 
времени па какую-то деятельность, 
можно вывести количественный крите
рий (баллы, очки) для ее оценки. По 
такому пути развивается оценка Ре* 
зультатов комсомольского соцсоревно
вания у нас, в институте нефте- и 
углехимического синтеза при Иркут
ском университете.

Комсомольская организация 
ИНУСа насчитывает 53 человека, 
это. примерно средняя величина 
для научных учреждении нашего

города. В каждой лаборатории ра
ботает всего по нескольку комсо
мольцев, что затрудняет коллек
тивное соревнование — люди ра
ботают над разными темами. По
этому положение о соревновании, 
принятое в ИНУСе, принимает за 
основу индивидуальный вклад 
каждого в решение задач, стоя-

I
щих перед коллективом. Значи
мость этого вклада определяется 
по затраченному времени и по по
лезности результатов, по их важ
ности для общей работы коллек
тива,

К примеру, -за подготовку выступле
ния на институтской конференции по 
положению засчитывается 5 баллов, а 
ia освоение новой методики в работе 
—уже 7 баллов, потому что в среднем 
освоение методики или нового прибо
ра занимает больше времени, чем под
готовка к выступлению на конфе
ренции. Конечно, вначале можно и 
ошибиться. Что-то недооценить, что-

то переоценить, но первое же подве
дение итогов поставит -все на свое ме
сто.

Итоги подводятся в три этапа: в ап
реле—ко дню рождения В. И. Лени
на, в октябре— к юбилею ВЛКСМ и 
в конце года. При окончательном под
ведении результатов за год за невы
полненные пункты начисляются штраф
ные баллы, это удерживает соревную
щихся от слишком «громких» обяза

тельств.
Поощрение победителей на комсо

мольском собрании в f конце года про
водится в торжественной обстановке, 
об итогах соревнования по этапам со
общается в стенной печати и в вы
пусках «КП».

Основная цель соревнования — 
повышение качества работы ком
сомольцев, их идейно-политическо
го уровня и общественной актив
ности.

Т РИ НАПРАВЛЕНИЯ в соц
соревновании / комсомольцев 

ИНУСа — производственная дея

тельность, идеологическая работа 
и повышение общественной актив
ности — включают в себя очень 
многое.

Творческое отношение к работе про
является прежде всего в поиске но
вых методов работы, в освоении но
вых приборов, методик, в рационали
зации.

Идейно-политическое воспитание еще 
более многогранно. С введением положе
ния о соревновании комсомольцы стали 
сами стремиться сделать политинформа
цию в лаборатории, участвовать в ра
боте философского семинара. Слушате
ли семинара (руководитель кан
дидат химических наук М. А. Лурье) 
изучают социальные и философские 
вопросы охраны окружающей среды, 
что находит широкий отклик у всех, 
кто так или иначе связан с химиче
ской промышленностью.

Над школой М 26 было взято шеф
ство комсомольской организацией 
ИНУСа.

И. наконец, самое главное (это 
относится, пожалуй, ко всем ком
сомольским организациям) — са
мостоятельный. творческий, не
формальный подход к организа
ции соревнования среди комсо
мольцев и молодежи, к поиску 
тех участков, где требуется твор
ческий труд молодых.

В. ПИЛЮШЕНКО, 
инженер ИНУСа.

Т Р И  Н А П Р А В Л Е Н И Я
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Н а»,р о д н о е  о б р а з о в а н и е

что ДАЕТ
МАТЕМАТИКА
T-f РИБЛИЖАЕТСЯ, конец 
* *  учебного года. Каждая шко

ла уже подводит итоги своей ра
боты, намечает перспективы на 
следующий учебный год.

Для пашей школы год этот был 
нелегким: 'почти целую учебную 
четверть не велась математика в 
ряде классрв из за отсутствия пре
подавателя. И лишь благодаря ог
ромной работе всего коллектива, 
в частности, секции учителей ма
тематики, удалось наверстать упу
щенное. Конкурсы, олимпиады, 
проводимые в шкЬле, в городе, 
в областном и, наконец, во всесо
юзном масштабах, можно считать 
творческим отчетом коллектива 
учителей и учащихся. ,

В этом учебном году были про
ведены олимпиады по математи
ке в школе, начиная с 4-го клас
са. А с 7—8-го классов в нее 
включились наряду с математика
ми физики, химики, биологи, 
краеведы. Но результатам город
ских олимпиад были созданы 
команды на областную.

В этом году впервые на обла
стной олимпиаде соревновались 
школы, имеющие в своем составе 
классы с математическим уклоном. 
Их было четыре. Ангарская шко
ла ЛЬ 10 завоевала первое место. 
На втором — Иркутская школа 
№  11 (школа со сложившимися 
традициями, являющаяся базовой 
для педагогического института, 
школа, комплектующая математи
ческие классы на базе города с 
почти миллионным населением). 
Третьей была наша школа № 25, 
еще очень молодая как математи

ческая. И замыкала четверку силь
нейших Шелеховская школа №5.

Среди школ области, не имею
щих математических классов, 
команды Ангарска (их было 2) 
иа 10-м месте по математике, по 
физике у нас второе и пятое ме
ста, по химии—четвертое и шестое, 
по биологии—десятое место.

В личном первенстве учащиеся шко
лы .V» 10 по математике завоевали: по 
восьмым классам — 1-е место Павел 
Глызнн, 2-е место — Владимир Баты- 
рсв; по девятым классам 1-е место 
разделили Олег Ефремов и Лариса 
Сазонова. 3-е завоевал  Юрий Евсти- 
форов. Поощрительная грамота выда
на ученику 7-го класса Вите Новокшо- 
нову.

По физике девятиклассники Сергей 
Сизых, Олег Ефремов и В. Полещук 
заняли соответственно 1-е, 2-е и 3-е 
места. Кроме того, получили поощри
тельные грамоты Лариса Сазонова 
(9-й класс) и Павел Боровиков (7-й 
класс). По химии 1-е место опять же 
у Ларисы Сазоновой и 2-е у Володи 
Батырсва (8-й класс). Поощритель- 

' ной грамотой награжден девятиклас
сник Саша Попов.

В летнюю физико-химико-математи- 
ческую школу при НГУ приглашены 
учащиеся Глызин, Полещук, Ефремов, 
Сазонова, Чадович, Попов. Д е с я т и к л а с 
сники Ольга Дрягнна. Евгений Рашен- 
ко, Олег Гринталь, Саша Мнкрюков, 
Аркадий Колдаев и Валерий Мороз 
получили рекомендации для поступле
ния в институты физического и мате
матического профиля.

На всесоюзной олимпиаде по мате
матике, физике и химии Иркутскую 
область представляли 9 учащихся (по 
3 человека в каждом виде соревнова
ний). Четыре из них — ангарчане, уче
ники 10-й школы: О. Ефремов, Л. Са
зонова, П. Глызин, С. Сизых. Блестя
щей победы на всесоюзной олимпиа
де по математике добился ученик 10-го 
класса Иркутской школы № II Дима 
Тюкавкнн. Он занял первое место и

теперь рекомендован на международ
ную олимпиаду, которая будет про
ходить в ГДР. Надо сказать, чго Д и
ма, будучи еще учеником 8-го и 9-го 
классов, дважды завоевывал второе 
место на всесоюзной олимпиаде.

Ученик 10-й школы Ангарска Олег 
Ефремов добился 3-го места по' стра
не.

Конечно, не все участники все
союзной олимпиады бывают при
зерами, но сам факт участия в 
столь ответственном всесоюзном 
соревновании — большая заслу
га ученика н его учителя. Как 
правило, успешно выступают на 
всесоюзной олимпиаде ученики из 
спецшкол математического, физи
ческого и химического направле
ния.

К чести нашего горо
да, у нас имеется Не о д 
на, а даж е две школы с матема
тическими классами. Но наличие 
двух школ создает и большие 
трудности в комплектовании этих 
классов по-настоящему способны
ми к точным наукам учениками. 
Тем более, что руководители школ 
города неохотно отдают своих 
способных к математике учащихся 
в другую школу. Их понять мож
но, но надо подходить к решению 
этого вопроса по-государствеино- 
му. Нередко сами ребята и их ро
дители боя гея трудностей, пере
грузки. Иные считают, что углуб
ленное изучение математики идет 
за счет снижения уровня знаний 
по другим предметам. Но это не 
так. По всем учебным предметам 
— общепринятая школьная про
грамма, и только по ма
тематике в старших классах су
ществует другая, более обширная 
и более глубокая программа.

Руководству школ, учителям 
математики необходимо провести 
разъяснительную работу в этом 
направлении среди детей и роди
телей, убедить их в. том, что обу
чение математике по углубленной 
программе способствует развитию 
наклонности к точным наукам в 
способность, которая в будущем  
может стать основой деятельно
сти.

За десятилетний срок существо

вания математических классов 
учителя математики приобрели 
значительный опыт в работе и 
пришли к выводу, что реализация 
программы математических клас
сов в значительной степени ослож 
няется малым сроком обучения. 
Поэтому в школе математическая 
профилнзация начинается с 5-го 
класса. Нет особых программ для 
младших классов, но учителя ма
тематики, проводя большую круж
ковую работу, создают хорошую  
базу для изучения в дальнейшем 
усложненной программы в стар
ших классах. И этот эксперимент 
себя оправдывает. Ученики, обу
чающиеся с 5-го класса в мате
матическом классе, в будущем  
лучше учатся по всем предметам, 
имеют больше свободного време
ни, лучше выступают на олимпиа
дах и успешно поступают в инсти
туты с повышенными требования
ми по математике. Поэтому мы 
приглашаем детей и в 5-й и в б-й 
математические классы.

В этом учебном году будет проведен 
набор учащихся в 8-й и 9-й математи
ческие классы в организованном по
рядке. Все щколы города, по указа 
нию гороно, направят способных и тру
долюбивых детей (не отличников уче
бы, а любящих математику) для обу
чения в классе с математическим ук
лоном.

22 мая в школе № 10 в 19 часов 
проводится беседа с рекомендованными 
в математический класс учащимися и 
их родителями.

Тех,_ кто придет учиться в класс с 
углубленным изучением математики, 
ждет трудная, но очень интересная 
учеба. Ребята этих классов живут 
полной школьной жизнью: занимают
ся в спортивных секциях, а некоторые 
весьма успешно учатся в музыкальных 
школах, посещают самодеятельные 
кружки, факультативы, организуют 
политбои, конференции, диспуты, ли
тературные и другие вечера.

Приглашаем учащихся в 8-е и
9-е классы, а также пятиклассни
ков и шестиклассников для обу
чения в математических классах
10-й и 25-й школ города.

В. КОРЕНЕВА,
заместитель директора школы
№ 10 по учебной работе.

ВОСПИТАТЕЛЬ
В Ангарск Лидия Григорьев

на Шмакова приехала уже 
имея высшее образование, она 
окончила Воронежский универ
ситет. Работая с детьми до
школьного возраста, вскоре 
убедилась, что только знаний, 
полученных в университете, не
достаточно. Она поступает в 
Иркутский педагогический ин
ститут на факультет методики 
и педагогики дошкольно
го воспитания, заканчива
ет его и продолжает 
работать в детском саду № 91.

В своей работе широко ис
пользует дидактический мате
риал: репродукции, гербарии,
детские рисунки, поделки (дет
ское творчество). Знакомит ре
бят с жизнью города, с при
родой Сибири и ее обитателя
ми.

В этом году Л. Г. Шмакова 
награждена . медалью «За 
творческий педагогический 
труд».

На снимке: Л. Г. Шмакова.

Фото Н. БЕРЕЗЕНКОВА.

Н У Ж Н А  помощь
КОРО для коллектива 

^  железнодорожной станции 
Ангарск наступит горячее вре
мя —  массовая перевозка пас
сажиров. В это время железно
дорожники оказывают ангар- 
чанам различные услугн. Орга
низуется предварительная про
дажа билетов с доставкой на 
дом, доставка багажа на вок
зал и на квартиру. В прошлом 
году жителям города достав
лено на дом более 10 тысяч 
билетов н несколько тысяч 
мест багажа. Для их доставки 
на станции имеются «Москвич-

426», «УАЗ-451» и трактор Т-25.

В настоящее время эти 
транспортные средства бездей
ствуют из-за технической неис
правности. Для ремонта нужны 
запчасти, а их нет.

Начальник станции Д.. И. 
Щелкунов неоднократно обра
щался в материально-техниче
ский отдел Иркутского отделе
ния ВСЖ Д, в городские орга
низации с просьбой выделить 
необходимые запчасти для ре
монта машин и трактора, но 

нужной помощи не получил.

ВЫСТАВКА е МУЗЕЕ
В зйлах художественного от

дела городского краеведческо
го музея 8 мая открывается 
выставка произведений ангар
ских художников А. Кусса, W. 
Козьмина, В. Дружинина. От
крытие выставки состоится в 
17-30. Хотелось, чтобы выстав
ки изобразительного искусства 
почащ& посещали и учащиеся 
общеобразовательных школ на
шего города. Здесь, в залах 
музея, «знакомясь с произве

дениями художников, они дол
жны прийти к пониманию, что 
искусство нужно нам не для 
заполнения времени. Искусст
во — это особая форма обще
ния, приобретенная и развитая 
человечеством за тысячелетия 
его существования», — писал 
Б. Неменский, секретарь прав
ления Союза художников 
СССР.

Приглашаем ангарчан в му
зей!

Г. ЯКУБЕНКО, 
директор краеведческого 
музея.

ПЕРЕПИСКА с ЧИТАТЕЛЕМ
Покупательница М. Прушинскаи написала в редакцию об исключительном 

факте — попадании в хлеб осколка стекла. Директор хлебокомбината Ю. Пе- 
тснева отвечает:

«Со всеми рабочими завода проведено собрание. Обращено внимание на со
блюдение санитарных норм при выработке продукции и повышение ответ
ственности рабочих.

За несоблюдение сани1 арных норм при выработке хлеба приказом по хле
бокомбинату бригадиру Шишкиной Е. В. объявлен выговор, бригада депре- 
мирована за апрель».

Более 5 месяцев автотранспорт 
простаивает. Уже сейчас по
ступают заявки от пассажиров 
на доставку билетов на дом, а 
багаж а— на вокзал. Но из-за 
неисправности машин, работни
ки станции Ангарск отказыва
ют ангарчанам в оказании ус
луг.

Коллектив железнодорожни
ков обеспокоен тем, что важное 
мероприятие по обслуживанию  
населения находится под сры
вом. Нужна действенная по
мощь со стороны руководите
лей крупнейших предприятий 
города.

А. ГЛАМБОВСКИЙ.
рабкор.

С М О Т Р  ю н ы х Т А Л А Н Т О В
прыгуны, вольтижеры — отец 
и сын.

Закончился смотр поэтиче
ским спектаклем «Ветер», 
Большинство номеров получи
ло высшую оценку.

К. ХАМАГАНОВА.

На снимках: вокальный ан
самбль «Росинка» и шуточный 
танец.

Фото А. ХАМЗИНА.

ДК «СОВРЕМЕННИК»
Во Дворце культуры «Сов

ременник» состоялся смотр 
юных талантов, посвященный 
50-летию присвоения пиоперии 
и комсомолу имени В. И. Л е
нина.

Начался смотр хореографиче
ской композицией «Лесная 
сказка», поставленной балетной 
студней (руководитель Н. Са- 
мофеева). Хореографический 
коллектив (руководитель Е. 
Белова) показал молодежный 
танеп, шуточный танец «Бала- 
лаечка», «Русский сувенир» и 
другие. Затем на сцене их сме
няют ансамбли домристов (ру
ководитель Л. Иванова), 
скрипачей (руководитель И.

Попова) и вокальный ансамбль 
«Росинка» (руководитель Т. 
Просвирника).

Второе отделение концерта 
начал коллектив народного 
цирка (руководитель Д . Певз- 
ник). Выступили гимнастки,
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шер. Удается узнать, что зимой 1943 
года она его. тяжело раненного, вы
возила самолетом на Большую землю.

Встречи, встречи, встречи. Их мно
го. Встречаются разведчики, артил
леристы, летчики, медсанбатовцы. 
Идет большой разговор, вспоминают 
о минувших днях, о боях-походлх. 
Говорят о дне сегодняшнем. Неред
ко на груди бывших фронтовиков 
вместе с боевыми орденами и меда
лями можно увидеть награды за труд.

По своему эмоциональному панря
жению такие встречи — явление по
трясающее. И недаром здесь много 
репортеров из разных газет, журна
лов, телевидения, советских и зару
бежных. Каждая встреча — это ча
стица истории. В те дни здесь вели 
съемку операторы вьетнамского те
левидения.

Из года в год на эти встречи 
все меньше приходит ветеранов. Сол
датские раны преждевременно уно
сят из жизни фронтовиков. В тот

день мне довелось увидеть старого 
солдата, который сидел в одиноче
стве на скамейке. Из беседы с ним 
я узнал, что еще несколько лет на
зад из их батальона было пятеро, и 
вот уже третий год он приходит сюда 
один.

Кто-то приколол к яблоне* 
вон ветке листок бумаги: 
^Однополчане, отзовитесь! Примор* 
ская армия, 83-я морская пехота и I 
Гвардейский зенитный полк». Еще 
одна записка, ее написал московский 
школьник, он просит: кто знал моч 
его дедушку, напишите по адресу...

Эти встречи фронтовиков традиии*
■ онны. И тому, кто хоть pas 

видел, как встречаются солдаты, 
трудно это забыть.

А. ХАМЗИН.

На снимках: (вверху) у Большого 
театра 9 мая. Встречаются ветераны 
войны.

Фото автора.

С КВЕР у Большого театра. Это 
традиционное место встречи ве

теранов войны, тех, кто, прошагал 
километры трудных фронтовых до 
рог.

Каждый год в День Победы в ус
ловленном месте встречаются одно- 

■ полчане. В Москве у стен древнего 
Кремля, на площади Свердлова, на 
Манежной площади, у Большого те
атра.

В сквере у Большого театра рас
пустились яблони. Слышатся привет
ствия, возгласы. У одной из скамеек 
мужчина держит транспарант с над
писью: «54*й Клннский авиационный 
краснознаменный полк». Здесь со
бираются летчики этого полка.

А у большого фонтана пионеры ок
ружили женщину. На старой выцвет
шей гимнастерке—награды. Дотошные 
ребята выспрашивают об ее ратных 
делах. И еще одна встреча. Через 
много лет встретились впервые быв
ший брянский партизан и военфельд

Не просто быть солдатом. 
Два года длится армейская 
служба. И. конечно, вдали 
от своего родного города 
будет тосковать солдат по 
отчему дому. Поэтому-то, 
уходя на службу в Совет
скую Армию, прощаясь с 
друзьями и родными, буду
щий воин особенно при
стально вглядывается в зна
комые улицы, в родные ли
ца, словно черпая в них 
силы для разлуки. Проводы 
на воинскую службу остав
ляют неизгладимый след в 
памяти каждого призывни
ка.

Настал такой день и для 
Сергея Гнутова, слесаря-

Э С Т А Ф Е Т А  П Р И Н Я Т А
ремонтника цеха централи
зованного ремонта ТЭЦ-10. 
В красном уголке много
людно. Комсомольцы и мо
лодежь, руководство цеха, 
рабочие-ветераны пришли 
проводить Сергея в армию. 
Секретарь комсомольской 
организации Виталий Зн- 
ненко, начальник цеха Бро
нислав Александрович Ма
каревич, мастер Владимир 
Ильич Божко, комсомолец 
Александр Кошелев и дру
гие знакомые и не знакомые 
Сергею люди, обращаются

к нему с сердечными сло
вами: «Береги рабочую
честь, чтобы мы могли гор
диться тобой!».

Торжественна обстанов
ка в зале, и нет человека, 
который пусть немного, но 
не волновался бы за Сергея. 
Волнуется за сына и отец 
Николай Георгиевич Гну
тов, удостоенный за удар
ный труд высокой награды 
— ордена Ленина.

Стремился не отставать 
от отца и Сергей. Хотя его 
рабочая биография неве

лика (после окончания д е
сятилетки успел поработать 
всего год), но на участке 
регулирования турбин он 
считается «своим». Сер
гей с честью нес гордое имя 
— рабочий.

...Сергей на миг отрывает 
взгляд от трибуны, смотрит 
с любовью на друзей, това
рищей по бригаде. Да. труд
но расставаться.,. Но он 
твердо • решил, что после 
службы вернется в свой 
цех.

Звучат торжественные

слова наказа: «Простое сло
во—солдат. Гордое, твердое 
слово. Оно означает бес
смертный подвиг Ленингра
да, стойкость городов-геро- 
ев Одессы и Севастополя, 
твердость и героизм защит
ников Волгограда... Оно го
ворит о тех, кто сегодня 
стоит на страже мирного 
труда советских людей, не
сет почетную службу в ря
дах Вооруженных Сил. Мы, 
коллектив цеха централизо
ванного ремонта, даем тебе 
наказ, бывшему рабочему 
нашего цеха, ныне воину 
Советской Армии: быть до 
стойным высокого , звания 
солдата Советской Арлин,

действовать так, как 
подсказывает солдатская 
совесть, как обязывает при
сяга, быть примером в бое
вой и политической подго
товке, как был примером в 
труде, служить Родине по- 
коммунистически... Мы ж е
лаем тебе отличной боевой 
выучки, доброго здоровья. 
В добрый путь!».

Взволнованный теплыми 
напутствиями, немного рас** 
терянный, Сергей краток: 
«Спасибо. Доверие ваше оп
равдаю... Рабочий наказ 
выполню...».

В. МЕРКУШЕВ, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ ТЭЦ-10.

В Д Е Н Ь  П О Б Е Д Ы
9 мая, в День Победы, на центральном стадионе «Анга

ра» состоится большой праздник с участием ветеранов Ве
ликой Отечественной войны, юнармейцев, допризывников, 
участников художественной самодеятельности. В програм
м е— театрализованное представление. Начало праздника 
в 12 часов. Перед этим на центральной площади состоит
ся парад юнармейцев.

В ПРОГРАММЕ — ПРО КО ФЬЕВ и ШОПЕН
Интересный концерт ожидает всех любителей симфонической музыки. Он 

состоится в субботу, 11 мая. во Дворце культуры нефтехимиков в 12 часов.
В концертной программе прозвучат Симфония № 7 Прокофьева и Концерт 

J6 2 для фортепьяно с оркестром Шопена.

Ангарская детская музыкальная школа Ks 1 объявляет 
прием учащихся в 1974 году по специальностям: фортепьяно
— в подготовительный класс (7—8 лет), баян-аккордеон — в 
1-й класс (9— 11 лет), в подготовительный класс (9 лет),скрип
ка — в 1-й класс (7—8 лет), виолончель — в 1-й класс (8— 
10 лет), домра — в l -й класс(9— 12 лет), труба, тромбон — в 
1-й класс (9— 12 лет).

На вечернее отделение — по специальностям: фортепьяно
— в 1-й класс (12—30 лет), баян-аккордеон — в 1-й класс 
(12—30 лет).

Срок обучения пять лет. Прием заявлений до 15 мая. Кон
сультации с 20 мая до 5 июня. (467)

СРЕДА, 8 мая
I-я программа 

П И  1 ПОКАЗЫВАЕТ
Д  А  I  МОСКВА

15.30 — Программа 
ьередач,
15.35 — Новости.

15.15 — Цветное телевидение. Програм
ма мультипликационных фильмов. 
^.Карлсон вернулся», «Большой 111а- 
ро>.
16.15 — Цветное телевидение. Премь
ера телевизионного художественного 
фильма «Конек-Горбунок».
17.45 — На вопросы телезрителей от
вечает член-корреспондент АН СССР

В. Г, Афанасьев.
18.15 — Цветное телевидение. Песни М. Блантера на стихи К. Симонова,
19 00—«Время»,
19.30 — Цветное телевидение. Концерт, 
посвященный Дню радио.
20.40 — Цветное телевидение. «Огонь
ки*. Художественный фильм.
22.00 — Цветное телевидение, «Масте
ра фигурного катания».
22 40 — «Встречный план Тамбовской 
области—в действии».
23.25 — Концерт по заявкам воинов,
24.00—«Время».
00.30 — Кубок СССР по хоккею. Фи
нал. Трансляция из Дворца спорта

«Сокольники». (До 02 45).
2-я программа 

ПОКАЗЫВАЕТ ИРКУТСК
19.30 — Для детей. «Соколик», Теле* 
внзнонный художественный фнльм.
20.00—«Приангарье».
20.30 — «Первый троллейбус», Художе
ственный фильм.
21.55—«Строитель».
22.40 — Фестиваль фольклорных код-ч 
лектнвов.
23.10 — Новости.

Редактор В* П. КУЗЬМИН.

Ш

«МИР» -  Нейлон д к  «ЭНЕРГЕТИК* -  Девчата. 17,
100ОД (ш нрокофор- 19, 21,
матный). 10, 12, 14, —  ■ ■ —
16, 18, 20, 21-50. «ПИОНЕР» -  Лютый. 9-40, 11-35,

.КОМСОМОЛЕЦ. I? * ' [ 5: f  , К, " Н"  Крас" ая- ,7' 20’ 
— Калина красная. ,9‘25* 21 *30 (удл.—Альманах кннопуте-
10, 12, 14, 16, 18, 20, шествнй-83). Зал «Хроника» — Воспо-
21*40. мннанис о мужестве. 16, 19-50. Узники

Бомона. 17, 20-50.

«ЮНОСТЬ* — зал «Л уч»-Э то  силь
нее меия. 10, 11-50, 13-40, 15-30, 17-20, 
19*10, 21 (удл.—Наш друг Максин).  
Зал  «Восход* — Пятеро с неба. 10-10, 
12. 14, 16, 18, 20, 21-45 (удл.).

сПОБЕДА* — С весельем и отвагой.
10, 12, 14, 16, 18, 20, 21-50 (удл. -  От 
Софии до Берлина).

«ЛЕТНИИ* -  Вий. 17, 19, 21*

Коллектив цеха MTP и заводо
управления Ангарского завода хим- 
реактивов выражает глубокое со
болезнование старшему инженеру 
OTK Першнной Ефросинии Мака
ровне по поводу смерти дочери

ТАНИ.

«ГРЕНАДА* -  Берега. Ю, 12, 14. 16, 
18. 19-40 (кинопанорама). 21-40.

«АНГАРА* — Визит вежливости г(2 
серии). 17, 20. Мы с Джеком. 16.

Коллектив ЦЗЛ завода полукок
сования АНХК выражает глубо
кое соболезнование начальнику 
цеха Михальской Евгении Иванов
не по поводу смерти брата 

ФОКННА 
Константина Ивановича.
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